

Berthier wenige Worte zu ihm. Dem Psychologen muß es als Problem erscheinen, wie sich solche Leidenschaften, solche Beweglichkeit der Gedanken, auch im geringsten nicht auf diesem eisernen Gesicht, nur mit einem einzigen Zuge verriethen. Schlag 6 Uhr fiel eine feindliche Granate in den vordern Theil des Brühl'schen Gartens, wo sich einige Zuschauer des imposanten und seltenen Schauspiel's, des sich in fortwährender Thätigkeit befindenden Generalstabes, befanden. Sie zersprang fast unter ihnen; in einem Augenblicke war die Terrasse des Gartens geräumt.

Auch Bonaparte ritt nun hinweg, Nachricht auf Nachricht drängte sich: denn um diese Stunde waren die Allirten am weitesten vorgedrungen. Der entscheidende Augenblick nähete heran. Die Redoute bei Moczinsky Garten war von einem ungarischen Gränzregiment mit Sturm genommen und die vor dem Falkenschlag verlassen worden; ein andres drang bereits in einen nebenanliegenden Garten selbst ein; am Dohnaer Schlage fochten die Preußen eben so heldenmüthig; die französischen Truppen wurden an mehreren Orten hart gedrängt. Bonaparte ließ nun die Garden aus dem Falken- und Pirnaischen Schlage debouchiren, um sich des Feldschloß-